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A Secretaria da Cultura do 
Paraná (Seec) vai realizar 
audiências públicas nas oito 
macrorregiões do Estado para 
discutir a implementação da 
Política Nacional Aldir Blanc 
de Fomento à Cultura (PNAB) 
no Paraná. Em Guarapuava, é 
hoje. Página 9
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#CURTA!

Cresol Grandes Lagos PR/SP

Vem aí a nova Sede Administrativa

RODOVIAS FEDERAIS DO 
PR TÊM ALTA DE MORTES 
NO 1º QUADRIMESTRE
As rodovias federais do Paraná estão mais violentas em 2024. É o que revela um balanço da 
Polícia Rodoviária Federal (PRF), referente aos quatro primeiros meses do ano na compa-
ração com o mesmo período de 2023. Segundo os dados, todos os principais indicativos 
- quantidade de sinistros, de feridos e de mortos - se apresentam maiores em 2024. O dado 
mais preocupante é a alta nas mortes, que subiram 7% e chegaram a 182 mortes, 12 a mais 
do que em 2023. Página 7
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Como Diretor de Negó-
cios de Grãos e Fibras da 
Netafim, tive o privilégio de 
participar de um encontro 
importante nesta quinta-feira 
(09/05) no Mato Grosso. Fo-
mos, eu e um representantes 
da Lindsay Corporation, 
recebidos pelo Governador 
do Estado do Mato Grosso, 
Mauro Mendes e os secretá-
rios-adjuntos da Secretaria 
de Estado de Desenvolvi-
mento Econômico (Sedec), 
Eulália Oliveira e Anderson 
Lombardi, e o presidente da 
Associação dos Produtores 
de Feijão, Pulses, Grãos Es-
peciais e Irrigantes de Mato 
Grosso (Aprofir), Hugo 
Garcia, Alfranio Migliari, 
Executivo da Aprofir e Ro-
drigo Borges, responsável 

técnico da Aprofir e proprie-
tário da Águia Irrigação.

O encontro foi uma opor-
tunidade única para discutir 
os desafios e oportunidades 
da agricultura irrigada no Es-
tado. A energia palpável de 
colaboração e determinação 
refletiu um objetivo comum: 
impulsionar o desenvolvi-
mento econômico e social 
por meio da expansão da irri-
gação no Mato Grosso.

Já é sabido e a cada diálo-
go fica mais claro que a irri-
gação desempenha um papel 
fundamental no futuro da 
agricultura do Mato Grosso. 
Com apenas uma fração de 
seu vasto território atualmen-
te irrigado, o Estado possui 
um potencial imenso a ser 
explorado. Hoje apenas 200 

mil hectares de um potencial 
de 4 milhões são irrigados. 
No entanto, enfrentamos de-
safios significativos, como o 
processo burocrático de libe-
ração de outorgas.

O compromisso demons-
trado pelo Governador Mau-
ro Mendes em simplificar e 
acelerar esse processo foi ex-
tremamente encorajador. Sua 
visão de transformar Mato 
Grosso em um campeão da 
produção agrícola, aliada ao 
reconhecimento da importân-
cia da irrigação para alcançar 
esse objetivo, inspirou os 
presentes.

Além disso, as discussões 
sobre os benefícios econômi-
cos e ambientais da irrigação 
reforçam a minha convicção, 
e a de todos que participaram 

da agenda, de que estamos no 
caminho certo. A capacida-
de da irrigação de mitigar os 
riscos climáticos, aumentar a 
produtividade e gerar riqueza 
onde quer que seja aplicada é 
inegável.

Olhando para o futuro, 
vejo um horizonte repleto 
de oportunidades para a Ne-
tafim e outras empresas do 
setor. Como líder mundial 
em soluções de irrigação, 
estamos bem posicionados 
para desempenhar um papel 
importante nesse processo 
de transformação. Nossas 
tecnologias inovadoras de 
irrigação por gotejamento 
têm o potencial não apenas 
de aumentar a produtivida-
de agrícola, mas também de 
conservar recursos hídricos 

preciosos e promover o de-
senvolvimento sustentável.

Em última análise, saí do 
encontro em Mato Grosso 
com uma sensação renovada 
de otimismo e determinação. 
Estamos diante de uma opor-
tunidade única de impulsio-
nar o crescimento econômico 
e melhorar a qualidade de 
vida das comunidades rurais 
em todo aquele Estado. Com 
trabalho árduo, colaboração 
e inovação, estou confiante 
de que podemos transformar 
essa visão em realidade e 
criar um futuro mais próspe-
ro para todos os envolvidos.

C A R LO S  S A N C H E S   
É diretor de negócios de grãos e fibras 
da Netafim

Proteger o meio ambien-
te, a biodiversidade, é uma 
obrigação de todos nós. Cada 
cidadão pode colocar seu ti-
jolinho em uma construção 
conjunta, para legarmos um 
mundo melhor às próximas 
gerações.

A oportunidade para você 
participar está aqui: incen-
tivar os colégios de ensino 
fundamental, em todo o Bra-
sil, a utilizar, em suas ativi-
dades, a cartilha “Abelhas 
agricultoras”, como forma 
de educação ambiental dos 
seus alunos. Como partici-
par? Comunicando-se com a 
escola de seus filhos, netos, 
sobrinhos. Ou, então, com a 
secretaria de educação de seu 
município.

A cartilha foi elaborada 
por quatro estudantes da 
Universidade Federal do 
Paraná. Ela é parte do pro-
jeto “Serviços Ecossistêmi-
cos para uma Agricultura 
Resiliente e Sustentável”, 
desenvolvido na região de 
produção agrícola da Bacia 
do Rio Miringuava, em São 
José dos Pinhais-PR. Mas 
pode ser utilizada em qual-
quer localidade do Brasil, 
porque seus conceitos e en-

sinamentos são universais. 
Seu objetivo é apoiar o ensi-
no de Ecologia nas salas de 
aula, mas é útil para qual-
quer pessoa, de qualquer 
idade, interessada em saber 
mais sobre as ajudantes da 
produção de alimentos.

A cartilha pode ser obtida 
e impressa em link: https://
encurtador.com.br/gDGJ1

CONTEÚDO
A cartilha foi elaborada 

em linguagem adequada, 
simples, direta e didática. Di-
vide-se em quatro capítulos, 
com subcapítulos específi-
cos. Eles são compostos de 
uma introdução, onde são 
apresentados os conceitos 
básicos. A próxima seção é 
denominada “Para treinar”. 
Seu objetivo é promover 
uma reflexão sobre os con-
ceitos apresentados. Com 
um formato lúdico e atrati-
vo, esse exercício permite 
consolidar o aprendizado, 
motivando o estudante a in-
corporar em seus valores o 
conhecimento adquirido so-
bre as relações do ambiente 
com o nosso dia a dia.

O primeiro capítulo é 
“Biologia Floral e Repro-

dutiva”. Ele explana a im-
portância das plantas para a 
sociedade. Explica em por-
menores a reprodução ve-
getal, um ciclo que envolve 
flores, sementes e frutos, os 
quais são utilizados como 
alimentos. É nesse contexto 
que é apresentado ao leitor 
o serviço ecossistêmico de 
polinização e a importância 
dos polinizadores. Intera-
ções ecológicas é o segundo 
capítulo, que aborda as re-
des de interações, a ecologia 
das paisagens.

A UTILIDADE DAS 
ABELHAS

Agricultura e Polinização 
é um dos capítulos, onde é 
apresentada a relação entre 
polinização, produção agrí-
cola e qualidade dos ali-
mentos. O último capítulo 
é denominado “Explorando 
o mundo da polinização”. 
É um capítulo diferente, 
na realidade seu objetivo é 
elencar as fontes consulta-
das pelos autores, para a ela-
boração da cartilha. Porém, 
ele faz parte do conjunto de 
atividades, pois possibilita 
ao leitor continuar as leitu-
ras, aprofundar e consoli-

dar o aprendizado fora do 
ambiente escolar, em seu 
lar ou com seus amigos, de 
maneira a formar sua pró-
pria opinião, indo além do 
texto contido na cartilha. 
Todos os textos referencia-
dos neste capítulo contêm 
um hiperlink, que permite 
que o leitor os acesse por 
um único clique.

Ao final, os autores in-
cluíram um gabarito das 
atividades, para facilitar 
as correções e comentários 
adicionais.

POR UM FUTURO 
MELHOR

Essa cartilha possui in-
contestável mérito do ponto 
de vista de educação am-
biental e do entendimento 
das relações umbilicais en-
tre agricultura e ambiente.

Por esse motivo, enge-
nheiros agrônomos de todo 
o Brasil, de forma indivi-
dual ou por meio de suas 
instituições, estão se empe-
nhando para que a cartilha 
seja incorporada às ativida-
des de educação ambiental. 
Utilizando a polinização e 
os polinizadores como tema 
de estudo, vislumbramos 

que uma vez motivados, os 
estudantes podem se inte-
ressar por entender a impor-
tância dos serviços ecossis-
têmicos. Não apenas para a 
produção agrícola, mas para 
o conjunto de atividades 
humanas, que tornam possí-
vel a vida no planeta Terra 
como a conhecemos.

Mas esta é uma bandeira 
que vai além dos profissio-
nais de Agronomia. Con-
clamamos cada cidadão 
brasileiro a participar des-
sa campanha. Incentivar os 
colégios de ensino funda-
mental a utilizar a cartilha 
"Abelhas agricultoras” para 
suas atividades pedagógi-
cas, contribuirá para ofere-
cer uma oportunidade única 
para que as gerações futuras 
entendam a importância dos 
serviços ecossistêmicos, e 
do meio ambiente saudável, 
para o bem-estar da Huma-
nidade.

D É C I O  L U I Z  G A Z Z O N I  
É engenheiro agrônomo, pesquisador 
da Embrapa Soja, membro do Conselho 
Científico Agro Sustentável (CCAS) 
e da Academia Brasileira de Ciência 
Agronômica

ENCONTRO ESTRATÉGICO: REFLEXÕES E VISÕES PARA O FUTURO DA IRRIGAÇÃO NO ESTADO DO MATO GROSSO

ABELHAS AGRICULTORAS

ARTIGO

ARTIGO



MORO
O plenário do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) começou 
a julgar, nesta quinta-feira 
(16), os recursos do PT e PL 
que pedem a cassação do 
mandato do senador Sergio 
Moro (União-PR), ex-juiz 
da Operação Lava Jato, por 
abuso do poder econômico 
e outros crimes eleitorais na 
pré-campanha das eleições 
de 2022. Nesta quinta, o re-
lator do caso no TSE, minis-
tro Floriano de Azevedo Mar-
ques, leu o relatório com a 
decisão do Tribunal Regional 
Eleitoral do Paraná (TRE-PR), 
que no mês passado rejeitou 
a cassação do senador, por 
maioria de 5 a 2.

MORO 2
A retomada do julgamento 
ficou prevista para a próxima 
sessão plenária, marcada 
para as 19h da terça-feira 
(21). Na ocasião devem ser 
ouvidas a defesa de Moro, os 
advogados do PT e do PL e 
também a Procuradoria-Ge-
ral Eleitoral (PGE). A votação 
deve ter início somente após 
as sustentações orais.

CASO
Sergio Moro foi acusado 
pelas legendas adversárias 
de ter feito altos gastos 
quando era pré-candidato 
à Presidência da República 
pelo Podemos e, depois, 
pré-candidato ao Senado em 
São Paulo pelo União Brasil. 
O ex-juiz acabou se candida-
tando a senador no Paraná, 
onde venceu a disputa.

TRE
Para a maioria do TRE-PR, 
não ficou comprovado o 
abuso do poder econômico 
por parte de Moro, uma vez 
que não há regras explícitos 
que disciplinem a pré-cam-
panha. Também não teria 
sido demonstrado o dese-
quilíbrio no pleito, concluiu 
a maioria dos desembar-
gadores, uma vez que os 
gastos apontados não 
corresponderiam sequer a 
10% dos limite total de gas-
tos para os candidatos ao 
Senado no ano de 2022.

MP
De acordo com o Ministé-
rio Público, foram gastos 
aproximadamente R$ 2 
milhões, oriundos do Fundo 
Partidário, com o evento 
de filiação de Moro ao Po-
demos e com a contratação 
de produção de vídeos para 
promoção pessoal, além de 
consultorias eleitorais. O 
PL apontou supostos gastos 
irregulares de R$ 7 milhões. 
Para o PT, foram R$ 21 mi-
lhões. Em manifestação en-
viada ao TSE, a Procurado-
ria-Geral Eleitoral (PGE) se 
posicionou pela absolvição 
de Moro.

BOCA DO LOBO
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GOVERNO LIBERA R$ 21,3 MILHÕES PARA INSTITUIÇÕES 
QUE ATENDEM CRIANÇAS E ADOLESCENTES

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O governador em 
exercício Darci 
Piana autorizou 
nesta semana o 
repasse de R$ 

21,3 milhões para reparos 
em 258 instituições que 
prestam atendimento social 
a crianças e adolescentes no 
Paraná. Com esse montante 
será possível atender mais 
de 55 mil crianças e ado-
lescentes de instituições, 
como a Associação de Pais 
e Amigos dos Excepcionais 
(Apae), entre outras. O re-
curso faz parte do edital de 
R$ 26 milhões aberto em 
maio do ano passado.

“Essa ajuda é de grande 
relevância para essas insti-
tuições que fazem um tra-
balho extraordinário com 
nossas crianças, cuidando 
inclusive de pessoas com 
deficiências. Por isso o 
Estado tem que fazer sua 
parte”, disse Piana. “Estu-
dar numa instituição limpa, 
toda pintada, ordenada, faz 
a diferença. É outra vida 
onde está tudo bonito, tudo 
arrumado. Isso dá outro 
ânimo”.

O repasse de R$ 21,3 mi-
lhões é oriundo do Fundo 

Estadual da Criança e Ado-
lescentes (FIA), deliberado 
pelo Conselho Estadual da 
Criança e do Adolescente 
(Cedca). A ação é liderada 
pela Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Social 
e Família (Sedef). Inicial-
mente, foram classificadas 
para o edital 265 propostas 
que passaram por análises e 
submissão do plano de tra-
balho. Destas, 258 já foram 
aprovadas para receber re-
cursos.

O secretário de Estado 
do Desenvolvimento Social 
e Família, Rogério Carbo-
ni, enfatiza que o repasse 
vai permitir reparos que se-
riam praticamente impossí-
veis com recursos próprios 
dessas instituições sociais. 
“Essas instituições não têm 
dinheiro extra, dinheiro 
sobrando para fazer esses 
reparos que sempre ficam 
para depois. E agora é hora 
de serem feitos com recur-
so do Fundo da Infância e 
da Adolescência. Esse é um 
trabalho puro de sinergia 
entre entes governamen-
tais e não governamentais”, 
avaliou.

REPAROS
Os valores a serem re-

passados às instituições 

variam de R$ 30 mil a R$ 
100 mil, dependendo dos 
serviços que serão feitos. O 
dinheiro poderá ser aplica-
do na execução de peque-
nos reparos, como pintura, 
troca de forro, substituição 
de esquadrias e componen-
tes, substituição de revesti-
mentos de pisos ou paredes, 
troca de itens de elétrica e 
hidráulica, manutenção ou 
recarga de extintores, lim-
peza de caixa d’água. Há 
uma exigência, porém, de 
que os reparos não podem 
alterar o layout das edifica-
ções.

Uma das instituições 
beneficiadas é o Centro de 
Treinamento de Adolescen-
tes (CTA) Dom João Bosco, 
do município de Rebouças, 
de 14,5 mil habitantes, na 
região Centro-Sul. A enti-
dade atende 280 crianças 
em vulnerabilidade social 
no contraturno escolar 
com aulas de música, dan-
ça, teatro e coral, e vai re-
ceber R$ 96 mil de repasse 
do FIA.

O presidente do CTA 
Dom João Bosco, André 
Cristiano Portella, afirma 
que a ajuda vem em hora 
muito boa, já que a sede da 
instituição precisa passar 
por alguns reparos. Ele cita 

o exemplo da pintura, que 
em algumas áreas internas 
sequer recebeu uma demão 
de tinta.

“A gente busca um am-
biente cada vez mais aco-
lhedor para as crianças. 
Por isso essa ajuda vai fa-
zer diferença na vida delas 
porque vão ter um ambiente 
mais gostoso para estudar”, 
argumenta Portella. “Para 
nós, que somos uma ins-
tituição pequena, é muito 
difícil fazer reparos como 
esses. Por isso a importân-
cia desse recurso”.

PRESENÇAS
Participaram da sole-

nidade os secretários de 
Estado da Justiça e Cida-
dania, Santin Roveda, e do 
Turismo, Márcio Nunes; o 
procurador-geral do Esta-
do, Luciano Borges; os de-
putados estaduais Artagão 
Junior, Nelson Justus, Mar-
cia Huçulak, Pedro Paulo 
Bazana, Cloara Pinheiro, 
Anibelli Neto e Evandro 
Araújo; além da presiden-
te do Conselho Estadual 
dos Direitos da Criança e 
do Adolescente do Paraná 
(Cedca), Juliana Sabbag. 
(Reportagem: AEN, com 
edição; Foto: Geraldo Bub-
niak/AEN)

EEXXEECCUUTTIIVVOO  EESSTTAADDUUAALL..   Com esse montante será possível atender mais de 55 mil crianças e adolescentes 
de 258 instituições, como a Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais (Apae), entre outras
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GGUUAARRAAPPUUAAVVAA.. O encontro foi no auditório do Paço Municipal e reuniu 35 representantes das empresas do segmento na cidade. Precifica-
ção, acessibilidade, armazenamento e manipulação de alimentos foram assuntos que fizeram parte da pauta

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Nesta quar-
ta-feira, 15 
de maio, o 
Procon e a 
Vigilância 

Sanitária de Guarapua-
va, promoveram uma 
reunião com represen-
tantes dos supermerca-
dos da cidade. O encon-
tro, que foi realizado no 
auditório da Prefeitura, 
teve a finalidade de 
orientar os gerentes dos 
estabelecimentos sobre 
a clareza na precifica-
ção dos produtos, bem 
como, prazo de vali-
dade e publicidade das 
ofertas ou promoções. 
Ao todo, 35 represen-
tantes participaram da 
reunião.

De acordo com a 
superintendente do 
Procon em Guarapua-
va, Luana Esteche, a 
orientação foi muito 
produtiva, uma vez que 
houve a possibilidade 
de esclarecer diversos 
pontos aos gerentes dos 
supermercados do Mu-
nicípio, que depois, re-
passam essas informa-
ções às suas equipes.

“Nós do Procon, jun-
tamente com a Vigilân-
cia Sanitária de Gua-
rapuava, resolvemos 
reunir os gerentes dos 
supermercados para 
discutirmos sobre le-
gislação e os principais 
pontos encontrados nas 
fiscalizações que reali-
zamos constantemen-
te. Isto serve até como 
uma forma preventiva 
e de educação que efe-
tivamente vai refletir na 
melhora da prestação 

na relação de consumo. 
Outras parcerias, outros 
órgãos e entidades vie-
ram para esta reunião 
e trouxeram muitas di-
cas, principalmente so-
bre acessibilidade. A te-
mática foi muito vasta, 
com destaque sempre 
para boas práticas nas 
relações do consumo, 
necessidade de melhor 
controle de produtos 
vencidos, bem como de 
estoque dos itens. Os 
participantes recebe-
ram ainda, orientações 
sobre oferta, classifica-
ção, publicidade e com-
primento das propos-
tas”, discorreu Luana.

Representantes da 
Associação dos Pais e 
Amigos dos Deficientes 
Visuais (Apadevi) tam-
bém participaram da 

reunião e falaram dos 
principais problemas 
que enfrentam diaria-
mente nos estabeleci-
mentos de Guarapuava. 
A explanação, de acor-
do com Luana, serviu 
como forma de sensi-
bilizar os empresários 
para que priorizem a in-
clusão de pessoas com 
deficiência e os idosos 
com dificuldades de lo-
comoção.

“Discutimos e orien-
tamos os gerentes sobre 
questões de acessibili-
dade para os deficientes 
visuais, cegos, idosos, 
gestantes, autistas, den-
tre outras pessoas que 
precisam de atendimen-
to diferenciado. Atual-
mente, o pessoal da 
Apadevi tem apoiado 
muito, principalmente 

quando nos trazem as 
demandas e as neces-
sidades enfrentadas no 
dia a dia. A partir des-
ses pontos que foram 
abordados, essas em-
presas têm condições 
de ajustar os locais para 
melhor atender a to-
dos”, observou Luana.

O coordenador da 
Vigilância Sanitária de 
Guarapuava, Jair Kultz 
Júnior, disse que a deci-
são do Procon em uni-
formizar a fiscalização 
nos supermercados da 
cidade tem o intuito de 
melhorar a qualidade 
no atendimento des-
ses estabelecimentos, 
uma vez que há sem-
pre muitas reclamações 
quanto aos preços nos 
produtos, bem como 
seus prazos de valida-

de, acondicionamento 
e armazenamento dos 
alimentos. Ele destacou 
ainda, que os gerentes 
que participaram da 
reunião se mostraram 
interessados no assunto 
e dispostos a fazer al-
terações nos pontos de 
venda.

“Nós, da Vigilância 
Sanitária, em conjunto 
com o Procon, resol-
vemos uniformizar as 
formas de fiscalização. 
Por isso, convidamos 
os gerentes de super-
mercados para falarmos 
do grande volume de 
denúncias envolvendo 
esses estabelecimentos. 
São reclamações que 
vão desde a data de va-
lidade vencida, passan-
do por problemas no 
acondicionamento e ar-

mazenamento dos pro-
dutos, principalmen-
te em se tratando dos 
alimentos. A questão 
da clareza nos preços 
também foi um assunto 
abordado no encontro”, 
comentou Jair.

Questões estrutu-
rais foram debatidas, 
de acordo com Jair. 
Ele detalhou que mui-
tos estabelecimentos 
fazem ampliações nos 
espaços, mas não mo-
dificam setores impor-
tantes como os de câ-
maras frias e ilhas, por 
exemplo. Desta forma, 
os alimentos ficam ex-
postos e, mesmo dentro 
do prazo de validade, 
acabam impróprios 
para o consumo. (Re-
portagem: Secom, com 
edição)

GERENTES DE SUPERMERCADOS PARTICIPAM DE 
REUNIÃO COM O PROCON E A VIGILÂNCIA SANITÁRIA
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NOTAS 
ESPORTIVAS
BASQUETE 
A 3ª edição da Master Cup 
Darlan França de Basquete 
está prestes a agitar o cenário 
esportivo neste fim de semana 
em Guarapuava. Com atmosfera 
de competição acirrada, mas 
também de amizade, o torneio 
reúne atletas das categorias 
feminina e masculina acima de 
35 anos. São oito equipes de 
cinco cidades diferentes, incluin-
do uma de Joinville, cidade de 
Santa Catarina.

BASQUETE 2
A abertura ocorre nesta sexta-
-feira (17), às 19h30, no Ginásio 
Pavão. Na categoria feminina, o 
Master Guarapuava enfrenta o 
Abaski, de Irati. Também nesta 
sexta, essas duas equipes se 
enfrentam na categoria masculi-
na. Para fechar a noite, o Nosso 
Time, de Curitiba, duela com o 
Abatol, de Toledo, pela categoria 
feminina.

BASQUETE 3
Destaque para a presença 
especial de Darlan França. O ho-
menageado do torneio também 
estará em quadra como atleta 
especial da equipe masculina 
master de Guarapuava. A com-
petição se estende até o domin-
go, quando será realizada a final 
do torneio. Todos os jogos serão 
no Ginásio Pavão.

APOLINHO
Considerado um dos maiores 
comunicadores do esporte 
brasileiro, morreu na quarta-feira 
(15), aos 87 anos, o comentarista 
e apresentador Washington Ro-
drigues, o Apolinho. A informação 
foi confirmada pela Super Rádio 
Tupi, onde ele atuava desde 1999. 
“Para tudo, para o jogo, 4 a 0 
para o Flamengo. Quero pedir 
desculpas aos ouvintes pela mi-
nha emoção. São 25 minutos do 
segundo tempo. Hoje, 15 de maio 
de 2024, acaba de falecer Washin-
gton Rodrigues, o Apolinho, 
supremo ídolo, depois de uma 
vida tão brilhante”, anunciou, 
chorando, o locutor Luiz Penido, 
durante a transmissão do jogo 
entre Flamengo e Bolivar pela 
Libertadores.

COPA
A Fifa anuncia na madrugada 
desta sexta-feira (17) o país que 
vai receber a Copa do Mundo 
Feminina de 2027. A decisão 
será anunciada no 74º Con-
gresso da Fifa, que será aberto 
às 23h (horário de Brasília) de 
quinta-feira (16), em BangKok, 
na Tailândia. O evento será 
transmitido pelo Fifa+.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Em nota publicada em 
seu site nesta quarta-feira 
(15), a Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) 
decidiu pela suspensão 
das rodadas 7 e 8 do 
Campeonato Brasileiro 
2024. A decisão se deve 
à situação de calamida-
de pública vivida no Rio 
Grande do Sul, que afeta 
a população e os times 
gaúchos.

A medida da CBF sur-
giu após consultar os 20 
clubes participantes do 
Brasileirão e receber o 
pedido de 15 equipes pela 
suspensão da competição 
até o dia 27 de maio. “A 
CBF reitera o compro-
misso público assumido 
de transparência e diálo-
go pela atual gestão e sus-
pende as rodadas 7 e 8 do 
certame”, diz o texto.

Os clubes que pe-
diram a suspensão da 
competição são: Atlético 
ClubeGoianiense; Atlé-
tico Mineiro SAF; Club 
Athletico Paranaense; 
Criciúma Esporte Clube; 
Cruzeiro Esporte Clube 
SAF; Cuiabá Esporte-
Clube SAF; Esporte Clu-
be Bahia SAF; Esporte 
Clube Juventude; Es-
porteClube Vitória; Flu-
minense Football Club; 
Fortaleza Esporte Clube; 
Grêmio Football Porto 
Alegrense; SAF Botafo-
go; Sport ClubInternacio-
nal; Vasco da Gama SAF.

Tal decisão foi baseada 
também no pedido feito 
pela Federação Gaúcha 
de Futebol (FGF), que 
encaminhou e endossou 
o pleito dos seus clubes 
filiados.

A CBF informa tam-
bém que a reunião do 
Conselho Técnico Ex-
traordinária do Brasilei-
rão está mantida para o 
dia 27 de maio. Na con-
ferência, os clubes vão 
deliberar sobre aspectos 
técnicos das competições 
bem como a situação de 
registro e transferência 
de atletas, questões ju-
rídicas com relação aos 
acessos às competições 
internacionais como Li-
bertadores, Sul-America-
na e Mundial de Clubes 
e questões de direitos de 
transmissão e patrocínios.

Os presidentes das 10 
federações com clubes 
envolvidos na competi-
ção também estão convi-
dados a participar.

As demais competições 
seguem sem alteração na 
programação, exceto os 
jogos dos clubes gaúchos 
que estão suspensos até o 
dia 27 de maio.

SITUAÇÃO
O texto da nota inicia 

contextualizando que, 
nos últimos dias, o Brasil 
se viu radicalmente afeta-
do por uma tragédia am-
biental sem precedentes 
na história, que impactou 
diretamente milhões de 
pessoas no Estado do Rio 

Grande do Sul e, por con-
seguinte, o futebol prati-
cado no Brasil.

“Nesse sentido, não se 
pode olvidar que o esporte 
e a sociedade caminham 
concomitantemente, não 
podendo se separar ainda 
mais em um momento tão 
difícil para a população 
brasileira”, diz o texto.

“Sendo assim, a CBF, 
como entidade nacional 
de administração do des-
porto, se solidariza com 
cada vítima desse evento 
catastrófico, ressaltando 
que está empreendendo 
todos os esforços, no âm-
bito nacional e interna-
cional, que estão ao seu 
alcance para colaborar 
com o povo gaúcho nessa 
drástica crise através de 
ações e iniciativas, sem 
prejuízo de outras que 
ainda serão desenvolvi-
das, caso necessário”, 
acrescenta a nota.

LUTO
O jornalista Antero 

Greco morreu na madru-
gada desta quinta-feira 
(16), aos 69 anos, vítima 
de um tumor no cérebro, 
contra o qual lutou por 
quase dois anos. Ele esta-
va internado no Hospital 
Beneficência Portuguesa, 
em São Paulo, havia me-
ses para tratar a doença. 
Uma das figuras mais 
conhecidas do jornalis-
mo esportivo, o experien-
te comentarista marcou 
época em parceria com 
Paulo Soares, o Amigão, 

no comando do programa 
SportsCenter, da ESPN, 
e como repórter, editor 
e colunista do jornal O 
Estado de S.Paulo. Ante-
ro deixa a mulher, Leila, 
e seus dois filhos, João e 
Maria Cristina.

O dia também foi de 
outro falecimento no 
meio esportivo. Aos 89 
anos, o narrador Silvo 
Luiz morreu em decor-
rência de falência de múl-
tiplos órgãos. Ele estava 
internado no Hospital Os-
waldo Cruz desde o dia 8 
de maio.

O narrador se sentiu 
mal durante a transmissão 
da final do Campeonato 
Paulista entre Palmeiras 
e Santos, no Allianz Par-
que, quando foi internado 
pela primeira vez, no dia 
7 de abril. Ele chegou a 
receber alta no início de 
maio, mas voltou a ser in-
ternado no último dia 13.

Em todas as emisso-
ras de rádio e TV, Silvio 
sempre manteve seu esti-
lo irreverente, carregado 
de bordões, como "foi lá 
no gogó da ema", quando 
um jogador acertava o ân-
gulo do gol, "balançou o 
capim", para falar que a 
bola entrou no gol, "vai 
mandar lá no pagode", ao 
dizer que um jogador iria 
cruzar na área, e "agora é 
fechar o caixão e beijar a 
viúva", ao citar um lan-
ce que definiu a partida. 
(Reportagem: Redação e 
agências; Foto: Ilustrati-
va/Freepik)

TTRRAAGGÉÉDDIIAA  NNOO  RRSS..   “A CBF reitera o compromisso público assumido de transparência e diálo-
go pela atual gestão e suspende as rodadas 7 e 8 do certame”, diz a nota da entidade, publicada na 
quarta-feira (15) em seu site

CBF SUSPENDE RODADAS 7 E 8 DO 
BRASILEIRÃO A PEDIDO DE 15 CLUBES
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BBAALLAANNÇÇOO..   Foram R$ 28,8 milhões liberados, sendo mais de R$ 10,7 milhões em microcrédito e R$ 18 milhões para empresas de pequeno 
e de médio porte localizadas em 182 municípios paranaenses. De janeiro ao início de maio as liberações de crédito para pequenos negócios 
somam R$ 97,8 milhões

COM R$ 28,8 MILHÕES, FOMENTO PARANÁ TEM 
O MELHOR ABRIL EM LIBERAÇÕES DE CRÉDITO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Fomento Paraná, 
instituição financeira 
do Governo do Estado, 
firmou 1.135 contratos 
de financiamentos no 
mês de abril. Foram R$ 
28,8 milhões liberados, 
sendo mais de R$ 10,7 
milhões em microcré-
dito e R$ 18 milhões 
para empresas de pe-
queno e de médio porte 
localizadas em 182 mu-
nicípios paranaenses.

O volume de libe-
rações é recorde para 
o mês de abril, sen-
do 43% maior que o 
mesmo mês em 2023, 
quando foram destina-
dos R$ 20 milhões para 
atender 791 contratos. 
De janeiro ao início de 
maio as liberações de 
crédito para pequenos 
negócios somam R$ 
97,8 milhões.

Com isso, a carteira 
de crédito da Fomento 
Paraná no setor privado 
alcançou a marca de R$ 
516,8 milhões, elevan-
do a carteira de crédito 
total sob responsabili-
dade da instituição a R$ 
2,1 bilhões. Os valores 
envolvem financiamen-
to aos municípios e cré-
dito ao setor privado, 
somando-se recursos 
próprios, de repasse 
de instituições federais 
ou internacionais e do 

Fundo de Desenvol-
vimento Econômico 
(FDE).

Diversos fatores 
contribuíram para esse 
resultado, de acordo 
com o diretor-presiden-
te da Fomento Paraná, 
Heraldo Neves. “A am-
pliação das parcerias, a 
busca da diretoria por 
captar novos recursos 
para as operações, o 
trabalho contínuo da 
equipe interna e princi-
palmente as excelentes 
condições oferecidas 
nas linhas de crédito 
formam um conjunto 
ações que nos fazem 
atingir o objetivo de 
levar recursos ao em-

preendedor paranaen-
se”, explica.

Nos últimos anos, 
a instituição financei-
ra passou por diversas 
mudanças. A meta é 
alcançar o maior nú-
mero de empreendedo-
res e oferecer suporte 
em todo o Estado. Em 
constante evolução, 
novas metodologias 
foram adotadas. A sé-
rie de visitas técnicas 
da diretoria aos muni-
cípios foi uma medida 
que refletiu diretamente 
nos resultados. Atual-
mente a Fomento Pa-
raná possui parcerias 
ativas em 336 municí-
pios, com atendimento 

de agentes de crédito e 
correspondentes.

“O presidente e os 
diretores, ao percorre-
rem todas as cidades 
paranaenses, se apre-
sentando aos prefeitos e 
lideranças empresariais 
e mostrando as oportu-
nidades de aproveita-
mento do crédito, e isso 
resultou em um proces-
so de maior adesão das 
prefeituras, com novos 
pontos de atendimen-
to e cadastramento de 
novos corresponden-
tes e agentes de crédi-
to”, afirma o gerente 
de Mercado, Luciano 
Martins.

Outro fator que cabe 

ressaltar, de acordo 
com o coordenador 
da Rede de Parceiros, 
Artur Coelho, foi o in-
vestimento no aprimo-
ramento dos sistemas 
de análise e processa-
mento das operações 
de crédito. “A partir 
do retorno recebido 
dos agentes de crédito 
e correspondentes da 
rede de parceiros, em 
encontros regionais e 
no encontro estadual, a 
instituição vem remo-
delando o processo de 
concessão de crédito, 
que ficou mais rápido”, 
avalia.

As condições das li-
nhas de crédito influen-
ciaram bastante nos nú-
meros registrados em 
abril, principalmente a 
partir do desempenho 
do programa Paraná 
Recupera. A Fomento 
Paraná, desde o segun-
do semestre de 2023, 
reforçou a divulgação 
de informações a res-
peito do programa.

“Era nosso dever 
levar esse crédito dife-
renciado aos empreen-
dedores afetados por 
problemas climáticos. 
E como era de conheci-
mento que as condições 
dessa linha só eram vá-
lidas durante a vigência 
do decreto emergencial, 
focamos na divulgação. 
Promovemos ações di-
retas para informar o 

empreendedor. Com 
entrevistas nas rádios 
locais e com uma cara-
vana de crédito”, expli-
ca Martins.

A linha Paraná Re-
cupera foi autorizada 
pelo governador Carlos 
Massa Ratinho Junior, 
com base na lei estadual 
20.164/2020, e conta 
com subsídio na taxa 
de juros, por meio do 
Fundo de Desenvolvi-
mento Econômico, que 
possibilita ofertar taxa 
fixa de 7,17% ao ano 
(0,58% ao mês) em em-
préstimos de capital de 
giro, para municípios 
que decretam situação 
de emergência e tem a 
situação homologada 
pelo Estado. Através do 
programa, a Fomento 
Paraná já atendeu 3.011 
empreendimentos de 
126 municípios para-
naenses. Foram mais de 
R$ 121 milhões libera-
dos.

“O esforço de todos 
os colaboradores, agen-
tes de crédito e corres-
pondentes contribuiu 
para esses números do 
mês de abril. Estamos 
no caminho certo e com 
estratégias assertivas. É 
com certeza uma con-
quista e acredito que ao 
longo do ano podere-
mos fazer mais”, finali-
za o diretor-presidente. 
(Reportagem: AEN; 
Foto: Fomento Paraná)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Senado Federal apro-
vou, na noite de quarta-feira 
(15), o Projeto de Lei (PL) 
4.129/2021, que estabelece 
regras para a elaboração de 
planos de adaptação às mu-
danças climáticas.

Aprovado no plenário em 
votação simbólica, o texto 
substitutivo foi apresentado 
pelo relator da matéria na 
Comissão de Constituição 

e Justiça (CCJ), senador 
Jaques Wagner (PT-BA). 
Como houve modificações, 
a proposta foi enviada à Câ-
mara dos Deputados para 
nova análise.

O texto reúne diretrizes 
propostas para a gestão e a 
redução do risco climático, 
a partir da adoção de medi-
das econômicas e socioam-
bientais com o objetivo de 
adaptar os sistemas produ-
tivos e de infraestrutura. A 
proposta determina a elabo-

ração de um plano nacional 
de adaptação à mudança do 
clima, que deverá ser elabo-
rado em um ano e orientará 
planos estaduais e munici-
pais.

Além de alinhados à Po-
lítica Nacional de Proteção 
e Defesa Civil, os planos 
deverão fomentar a agri-
cultura de baixo carbono e 
garantir segurança alimen-
tar e nutricional, hídrica e 
energética.

No relatório, Jaques 

Wagner destaca a urgência 
apontada pelo Painel Inter-
governamental sobre Mu-
danças Climáticas das Na-
ções Unidas na efetivação 
de medidas que garantam a 
segurança aos sistemas na-
turais e humanos:

“As regras propostas har-
monizam-se com os precei-
tos constitucionais que deter-
minam o direito fundamental 
ao meio ambiente ecologica-
mente equilibrado e à sadia 
qualidade de vida.”

O PL de autoria da depu-
tada federal Tabata Amaral 
(PSB-SP) foi aprovado pela 
Câmara dos Deputados em 
dezembro de 2022. No Se-
nado, foi modificado na Co-
missão de Meio Ambiente e 
posteriormente na CCJ.

A proposta será ainda 
revisada pela Câmara dos 
Deputados para análise das 
alterações. Se aprovadO, o 
PL será enviado à sanção 
presidencial. (Reportagem: 
Ag. Brasil)

IMPACTO FINANCEIRO

PL sobre adaptação a mudanças climáticas é aprovado no Senado



EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As rodovias federais do 
Paraná estão mais violen-
tas em 2024. É o que re-
vela um balanço da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), 
referente aos quatro primei-
ros meses do ano na compa-
ração com o mesmo período 
de 2023.

Segundo os dados, todos 
os principais indicativos 
- quantidade de sinistros, 
de feridos e de mortos - se 
apresentam maiores em 
2024. O dado mais preocu-
pante é a alta nas mortes, 
que subiram 7% e chegaram 
a 182 mortes, 12 a mais do 
que em 2023.

Cresceram também as 
mortes relacionadas ao tipo 
de acidente que mais cau-
sa óbitos, a colisão fron-
tal. Embora ocupe a séti-
ma posição no ranking de 
quantidade de acidentes, 
a energia envolvida neste 
tipo de acidente causa mais 
deformação nos veículos 
e, consequentemente, nos 
seus ocupantes. A PRF re-
gistrou 56 óbitos em 2024, 
para este tipo, contra 50 
em 2023, mesmo existindo 
redução na quantidade des-
te tipo de sinistro. Existem 
dois fatores intimamente re-
lacionados às colisões fron-
tais: excesso de velocidade 
e ultrapassagens indevidas.

A saída de pista, tipo de 
acidente geralmente causa-
do pelo excesso de veloci-
dade com a perda de con-
trole do veículo, está em 
segundo lugar na relação 
com óbitos em acidentes no 
Paraná - com 34 óbitos - se-
guida de perto pelo atrope-
lamento de pedestre - com 

28 óbitos.
O esforço de fiscalização 

para diminuir estes núme-
ros é refletido nos números 
de flagrantes de infrações 
realizados pela PRF no es-
tado: 56.211 condutores 
foram flagrados circulando 
acima da velocidade per-
mitida e outros 6.808 foram 
flagrados realizando ultra-
passagens proibidas. Os 
dois números são maiores 
do que os registrados nos 
quatro primeiros meses do 
ano passado. Nos flagrantes 
de velocidade, o aumento 
passa de 10%.

“Outro fato que demons-
tra a despreocupação com 
a segurança por parte dos 
usuários das rodovias, é o 
aumento de mais de mil fla-
grantes de falta de uso de 
cinto de segurança, equi-
pamento básico para salvar 
vidas”, diz a PRF.

SISTEMA DE 
SAÚDE

Os acidentes de trânsito 
são um problema de saúde 

pública, causando grande 
pressão sobre o sistema de 
saúde pública e sobre a eco-
nomia.

Dados da Secretaria de 
Estado da Saúde do Paraná, 
apontaram que as interna-
ções decorrentes de aciden-
tes de trânsito custaram ao 
Paraná, em 2022 e 2023, 36 
milhões de reais (leia aqui). 
Na metade de abril deste 
ano, a Prefeitura de Curi-
tiba relacionou os aciden-
tes de trânsito como causa 
para o aumento de pressão 
sobre os hospitais da rede 
pública do município, sen-
do necessária a abertura de 
novos leitos hospitalares 
(leia aqui).

FATORES
Segundo a PRF, diversos 

fatores são responsáveis 
pela ocorrência de aciden-
tes de trânsito, sendo neces-
sária a participação de toda 
a sociedade, especialmente 
os condutores, para a me-
lhora desse cenário.

“Dentre as funções que 

cabem à PRF para con-
tribuir na diminuição do 
problema, a fiscalização 
de trânsito será ainda mais 
intensificada. Comandos 
específicos de fiscalização 
de velocidade e de ultrapas-
sagem, direcionados para 
pontos críticos, serão rea-
lizados de forma diária em 
todas as regiões de estado”.

Outro braço de ação da 
PRF, são realizadas ações 
constantes de educação 
para o trânsito, como pa-
lestras, cinema rodoviário 
e abordagens em terminais 
rodoviários, como forma de 
buscar a conscientização de 
condutores e recrutar mul-
tiplicadores da mensagem 
de segurança para salvar 
vidas.

“A PRF também com-
põe força de trabalho, com 
as concessionárias das ro-
dovias, para melhorar a 
sinalização e a engenharia 
das rodovias e para inten-
sificação de ações educa-
tivas”. (Reportagem/Foto: 
Redação e PRF)
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MACONHA                             
Policiais rodoviários fede-
rais realizavam ronda na 
BR 277, por volta de 2 da 
manhã desta quinta-feira 
(16), quando deram ordem 
de parada ao veículo Clio de 
cor preta e emplacamento 
de Foz do Iguaçu/PR. Ao 
descer do veículo, confor-
me informações da PRF, o 
condutor apresentou muito 
nervosismo, e quando equi-
pe se aproximou, sentiu um 
forte odor característico de 
maconha vindo do interior 
do veículo, posteriormente 
contabilizados 93,64 kg de 
maconha e 8 kg de skunk. 

MACONHA 2
Diante dos fatos foi dada 
voz de prisão ao condutor, 
o qual informou que pegou 
o entorpecente em Foz do 
Iguaçu/PR e levaria para 
Itajaí/SC. A ocorrência foi 
encaminhada para a Polícia 
Civil de Irati.

ACIDENTE 
Em Guarapuava, ocorreu 
um acidente na noite desta 
quarta-feira (15), no Km 
311 da BR 277. Era uma 
sequência de colisões 
envolvendo quatro veículos 
(três caminhões e um au-
tomóvel) e cinco pessoas, 
com o seguinte saldo: uma 
vítima com lesão grave e 
outra com lesão leve, que 
eram os motoristas de um 
Picasso e de um caminhão. 
E os demais condutores e a 
passageira do carro ficaram 
ilesos. 

FURTO
No bairro Santana, em 
Guarapuava, a Polícia Mi-
litar prestou atendimento 
na quarta-feira (15) a uma 
ocorrência de furto da 
motocicleta Honda CG 160 
Start, placa RHS-4F96. Soli-
citante relatou que deixou 
estacionada na via pública 
em frente da sua residên-
cia. Foi furtada sem a chave 
e com pouco combustível.

B.O. TTRRÂÂNNSSIITTOO  PPAARRAANNAAEENNSSEE.. Segundo os dados da PRF, todos os principais indicativos - quantida-
de de sinistros, de feridos e de mortos - se apresentam maiores em 2024. O dado mais preocupante é 
a alta nas mortes, que subiram 7% e chegaram a 182 mortes, 12 a mais do que em 2023

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

16 de maio de 2024
PRISCILA PIASECKI (47 ANOS)
ELVIRA DOS SANTOS (76 ANOS)
LINDOLFO ALVES DOS SANTOS (83 ANOS)
IRENE RAMOS DA SILVA (70 ANOS)
EZOEL FRANCISCO DOLIVEIRA RIBAS (74 ANOS)
ADOLFO FELIX CORREA (92 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central de 
Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) pelos 

telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

1º QUADRIMESTRE REGISTRA ALTA DE 
MORTES E LESÕES NAS RODOVIAS FEDERAIS
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EQUIPE CORREIO
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O vazio sanitário da 
soja não tem mais uma 
data única para todas as 
regiões do Paraná como 
acontecia até a últi-
ma safra. Com vistas 
a respeitar os diversos 
microclimas e períodos 
mais adequados para o 
plantio da oleaginosa, o 
Ministério da Agricul-
tura e Pecuária (Mapa) 
dividiu o Estado em 
três sub-regiões com 
datas diferentes para 
início do vazio e para a 
semeadura da soja.

Durante o vazio sa-
nitário não é permiti-
do cultivar, manter ou 
permitir a existência de 
plantas vivas de soja no 
campo, com o objeti-
vo de que não se torne 
hospedeira do fungo 
Phakopsora pachyrhizi. 
Devido à severidade do 
ataque, disseminação, 
custos de controle e o 
potencial de redução 
de produtividade da 
lavoura, é considerada 
a principal doença da 
cultura.

A Agência de Defesa 
Agropecuária do Para-
ná (Adapar) é a respon-
sável pela fiscalização 
no território paranaense 
e tem a missão de res-
ponsabilizar e aplicar 
as penalidades previs-
tas em legislação para 
os produtores que não 
fizerem a erradicação 

das plantas vivas de 
soja durante o período 
do vazio sanitário.

Segundo o gerente 
de Sanidade Vegetal 
da Adapar, Renato Re-
zende Young Blood, é 
importante que todos 
os agricultores adotem 
esse cuidado em suas 
propriedades. “A práti-
ca do vazio sanitário da 
soja beneficia o agricul-
tor, que terá essa doen-
ça cada vez mais tarde 
necessitando menos 
aplicações de fungici-
das, além de auxiliar na 
manutenção da eficácia 
desses produtos para o 
controle da ferrugem”, 

disse.
Ele reforçou que a 

medida sanitária so-
mente será efetiva 
com o monitoramento 
de todos os locais que 
possam conter plantas 
vivas de soja e a eli-
minação imediata caso 
alguma seja detectada. 
“Assim, além das la-
vouras em pousio (des-
canso), os cultivos de 
inverno, como trigo, 
aveia e cevada, tam-
bém devem estar sob 
vigilância para o efeti-
vo controle de qualquer 
planta de soja que pos-
sa aparecer”, afirmou. 
“As áreas em beiras de 

rodovias e estradas de 
acesso às propriedades 
devem ser inspeciona-
das e, se constatadas 
plantas voluntárias de 
soja, deve-se proceder 
a eliminação”.

REGIÕES
A Portaria nº 1.111, 

de 13 de maio de 2024, 
da Secretaria de Defesa 
Agropecuária do Mi-
nistério, estabeleceu as 
normas para o período. 
Ela foi elaborada com a 
colaboração de entida-
des representativas da 
agropecuária nos esta-
dos.

“Fizemos consultas 

à Federação da Agri-
cultura do Paraná, ao 
sistema Ocepar, a coo-
perativas regionais para 
que pudéssemos definir 
as datas que contem-
plassem de forma sa-
tisfatória a maioria dos 
produtores”, destacou o 
coordenador da área de 
Prevenção e Controle 
de Pragas em Cultivos 
Agrícolas e Florestais 
da Adapar, Marcílio 
Martins Araújo.

Na Região 1, na qual 
estão os municípios do 
Sul, Leste, Campos Ge-
rais e Litoral paranaen-
se – Guarapuava está 
nesta fatia -, não é per-

mitida nenhuma planta 
de soja no solo entre os 
dias 21 de junho e 19 
de setembro. A semea-
dura poderá ser feita 
no período de 20 de se-
tembro de 2024 a 18 de 
janeiro de 2025.

A Região 2, que 
compreende a maioria 
dos municípios, parti-
cularmente os localiza-
dos no Norte, Noroeste, 
Centro-Oeste e Oeste, 
tem o vazio sanitário 
iniciado mais cedo. Ele 
começa em 2 de junho 
e se estende até 31 de 
agosto. O plantio está 
liberado a partir de 1º 
de setembro de 2024 e 
termina em 30 de de-
zembro.

A Região 3, com os 
municípios do Sudoes-
te do Estado, tem o 
vazio sanitário determi-
nado para iniciar em 22 
de junho, estendendo-
-se até 20 de setembro. 
A data de plantio foi 
definida entre 21 de se-
tembro e 19 de janeiro 
de 2025.

“A semeadura até 
pode ocorrer em data 
imediatamente anterior, 
mas a germinação e a 
presença de plântulas 
de soja devem respeitar 
exatamente os perío-
dos de janela definidos 
na portaria”, salientou 
Marcílio Araújo. (Re-
portagem: Redação e 
AEN; Foto: Camila 
Roberta Javorski Ueno/
Adapar)

PPAARRAANNÁÁ..   Pelo período de 90 dias ficará proibido cultivar, manter ou permitir a existência de plantas vivas da oleaginosa no campo. Objetivo 
é conter a proliferação da ferrugem da soja. Nova portaria foi publicada no dia 13 de maio pela Secretaria de Defesa Agropecuária do Ministé-
rio da Agricultura e Pecuária

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As inundações no Rio 
Grande do Sul vêm preocu-
pando sobretudo agentes de 
moinhos – a cultura de trigo 
está em entressafra no estado.

Segundo colaboradores 
consultados pelo Cepea, as 
estradas e pontes compro-
metidas têm limitado a en-

trega de novos lotes. Esse 
cenário elevou, sobretudo, 
os preços no Paraná e em 
São Paulo, uma vez que 
parte da demanda foi redi-
recionada para esses esta-
dos, conforme apontam le-
vantamentos do Cepea.

No campo, triticultores 
devem começar a semeadu-
ra neste mês no Rio Grande 
do Sul. Apesar de os solos 

estarem saturados pelas 
chuvas, as maiores áreas de 
cultivo de trigo localizam-
-se no noroeste do estado, 
região menos afetada pelas 
intensas chuvas, segundo 
informações captadas pelo 
Cepea. No Paraná, as ativi-
dades já avançam.

BOI
Os preços do boi gor-

do seguem em queda. Se-
gundo pesquisadores do 
Cepea, além das escalas 
de abate alongadas em 
muitos frigoríficos, a 
aproximação de dias 
mais frios tem criado a 
expectativa de aumento 
na oferta de lotes rema-
nescentes de animais a 
pasto.

No acumulado da pri-

meira quinzena (até o 
dia 14), o Indicador do 
boi gordo Cepea/B3 caiu 
1,02%, fechando em R$ 
227 nessa terça-feira, 
14. No atacado da Gran-
de São Paulo, a carcaça 
casada bovina acumula 
desvalorização de 0,8% 
na parcial deste mês, a R$ 
16,23/kg no dia 14. (Repor-
tagem: Redação e Cepea)

TRIGO

Chuva no RS deixa moinhos em alerta

VAZIO SANITÁRIO DA SOJA TERÁ 
ESCALONAMENTO CONFORME AS REGIÕES
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A Secretaria 
da Cultura 
do Paraná 
(Seec) vai 
realizar au-

diências públicas nas 
oito macrorregiões do 
Estado para discutir a 
implementação da Po-
lítica Nacional Aldir 
Blanc de Fomento à Cul-
tura (PNAB) no Paraná.

Os encontros são dire-
cionados a trabalhadores 
da cultura, gestores cul-
turais, artistas, entidades, 
pessoas físicas e jurídi-
cas que atuam na produ-
ção, difusão, promoção, 
preservação e aquisição 
de bens, produtos ou 
serviços artísticos e cul-
turais, incluindo o patri-
mônio cultural material 
e imaterial.

Todos são incentiva-
dos a participar das au-
diências e inscrever seus 
projetos nos editais pu-
blicados pelos estados. 
Uma comitiva da Seec 
vai visitar oito cidades, 
organizando encon-
tros em auditórios de 
Guarapuava, Cascavel, 
Pato Branco, Maringá, 
Londrina, Paranaguá, 
Ponta Grossa e Curiti-
ba. Além da publicação 
de editais para chama-
mento público de proje-
tos, que serão lançados 
em breve, os estados 
poderão executar os 
recursos diretamente 
em políticas culturais 
locais.

Em Guarapuava, a 
data é nesta sexta-feira 
(17), das 18h às 21h, no 
Teatro Municipal Mari-
na Karam Primak (rua 
Padre Chagas, 3.151, 
Centro). Inscrição, via 
formulário online (link:  
https://l1nk.dev/hvc-
JT).

A secretária estadual 
da Cultura, Luciana 
Casagrande Pereira, 
afirma que a participa-
ção ativa dos trabalha-

dores que movimentam 
a economia criativa é 
essencial para identi-
ficar com precisão as 
demandas coletivas, 
além de discutir possí-
veis soluções e medidas 
a serem implementadas 
com os recursos da 
Pnab. “As audiências 
públicas são importan-
tes instrumentos para 
identificar as necessi-
dades específicas de 
cada área e garantir a 
aplicação eficaz dos re-
cursos”, diz.

“Acredito profunda-
mente que o diálogo é 
a ferramenta mais po-
derosa para fortalecer 
a relação entre o gover-
no e a comunidade que 
move a economia cria-
tiva do nosso Estado”, 
enfatiza. Luciana desta-
ca que, por meio dessas 
audiências, é possível 
mapear as necessidades 
de comunidades espe-
cíficas e inspirar políti-
cas públicas focadas em 
equidade. “É por meio 
da escuta ativa e do in-
tercâmbio de ideias que 
podemos construir uma 
política cultural mais 

eficaz, inclusiva e repre-
sentativa”.

As audiências públi-
cas visam proporcionar 
uma plataforma para que 
os setores culturais do 
Paraná possam expres-
sar suas demandas, iden-
tificar desafios e propor 
soluções. O objetivo é 
garantir uma aplicação 
eficaz e direcionada dos 
recursos da PNAB e 
promover a descentra-
lização e diversificação 
cultural no Estado.

PNAB
Instituída pela Lei nº 

14.399, de 08 de julho 
de 2022, a PNAB tem 
como objetivo fomentar 
a cultura em todos os es-
tados e municípios por 
meio da transferência 
de recursos do Ministé-
rio da Cultura (MinC). 
Entre 2023 e 2027, se-
rão disponibilizados 
anualmente R$ 3 bilhões 
para esse propósito. Em 
2024, ao todo, o MinC 
repassará R$ 73 milhões 
ao Governo do Estado 
do Paraná no âmbito da 
PNAB.

Com cronograma de 

financiamento estabele-
cido até 2027, a PNAB 
representa uma oportu-
nidade singular na histó-
ria para fortalecer o sis-
tema de apoio à cultura, 
por meio da transferên-
cia contínua de recursos 
da União.

Diferente das medidas 
adotadas pela Lei Aldir 
Blanc 1 e pela Lei Paulo 
Gustavo (LPG), que ti-
veram caráter emergen-
cial, os projetos e pro-
gramas que se alinham 
à Política Nacional Aldir 
Blanc receberão investi-
mentos de forma regular. 
Esse apoio será distribuí-
do para iniciativas cultu-
rais por meio de editais 
para profissionais da 
área cultural, bem como 
pela execução direta dos 
recursos para sua execu-
ção.

Em 2023, a SEEC 
promoveu um ciclo de 
diálogo com municípios 
sobre a PNAB, como 
parte de um esforço con-
tínuo para fortalecer e 
descentralizar o apoio às 
iniciativas culturais em 
todo o Paraná. Essa série 
de encontros teve como 

objetivo principal orien-
tar e esclarecer gestores 
municipais e agentes 
culturais sobre a imple-
mentação eficaz dos re-
cursos disponibilizados 
pela política. A iniciativa 
enfatizou a importân-
cia da colaboração e do 
planejamento conjunto 
entre o estado e os mu-
nicípios para maximizar 
o impacto cultural e eco-
nômico dos fundos des-
tinados ao setor.

CEUS
A partir dos recursos 

da Política Nacional de 
Apoio à Cultura, em par-
ceria entre a SEEC e o 
MinC, o Paraná vai im-
plantar Centros de Artes 
e Esportes Unificados 
(CEUs) da Cultura em 
15 municípios. Esses 
centros são espaços pú-
blicos de uso comunitá-
rio destinados a ativida-
des culturais diversas. 
Cada CEU da Cultura, 
variando de pequeno a 
médio porte, é projetado 
para fomentar a expres-
são corporal, a educação 
cidadã, as artes, o traba-
lho e a renda, e a cons-

cientização ambiental.
Essa iniciativa faz 

parte do Programa Ter-
ritórios da Cultura, que 
tem como objetivo am-
pliar o acesso à infraes-
trutura cultural no Es-
tado. O programa será 
executado em parceria 
com estados, o Distrito 
Federal e municípios, 
promovendo uma ges-
tão compartilhada dos 
equipamentos culturais e 
incentivando a mobiliza-
ção social.

DATAS
Confira as datas e lo-

cais das audiências pú-
blicas em outras cidades:
- Cascavel: 18/05/2024, 
das 9h às 12h. Centro 
Cultural Gilberto Mayer 
(R. Duque de Caxias, 
379 – Centro).
- Pato Branco: 
18/05/2024, das 14h30 
às 17h30. Complexo 
Cultural (anexo ao 
Parque de Exposições), 
na rua Benjamin Borges 
Santos n°1121 – bairro 
Fraron.
- Londrina: 19/05/2024, 
das 9h às 12h. Auditório 
da Prefeitura Municipal 
(Duque de Caxias, 635 
– 2°andar).
- Maringá: 19/05/2024, 
das 14h30 às 17h30. 
CAC - Centro de Ação 
Cultural Márcia Costa 
(Av. XV de Novembro, 
514 - Zona 01).
- Paranaguá: 
22/05/2024, das 18h às 
21h. Inscrição: https://
forms.gle/x4MkhBZ-
fRTzWLuvi8
- Ponta Grossa: 
23/05/2024, das 18h às 
21h. Campus Cen-
tral da UEPG (Praça 
Santos Andrade, 01 – 
Centro).
- Curitiba: 24/05/2024, 
das 18h às 21h. Audi-
tório Brasílio Itiberê 
(Edifício anexo à 
Secretaria de Estado da 
Cultura), na rua Ébano 
Pereira, 240 – Centro. 
(Reportagem: Redação 
e AEN; Foto: Seec)

PPOOLLÍÍTTIICCAA  NNAACCIIOONNAALL  AALLDDIIRR  BBLLAANNCC..  Encontros pelo Estado são direcionados a trabalhadores da cultura, 
gestores culturais, artistas, entidades, pessoas físicas e jurídicas que atuam na produção, difusão, promoção, 
preservação e aquisição de bens, produtos ou serviços artísticos e culturais, incluindo o patrimônio cultural 
material e imaterial. Todos são incentivados a participar das audiências
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NOTAS 
TROPICAIS
HQ             
O editor Sidney Gusman 
anunciou, na quarta-feira 
(15), que a segunda Graphic 
MSP do personagem Louco, 
feita pelo paranaense Rogério 
Coelho, não será mais lançada 
em 2024. Nas palavras do 
quadrinista, problemas com 
prazos em outros projetos em 
que ele está envolvido levaram 
a isso. “E também porque 
quero oferecer aos leitores 
uma publicação que traduza o 
meu melhor potencial. Adoro o 
Louco e essa nova história que 
criei”, diz, em texto reproduzi-
do pelo Sidão.

HQ 2
Desse modo, conforme o 
editor do selo, a Graphic MSP 
da Marina, de Veronica Berta, 
que sairia em junho, será 
lançada em agosto, próximo da 
Bienal do Livro de São Paulo. 
E a terceira do Capitão Feio, 
dos gêmeos Magno e Marcelo 
Costa, sairá em dezembro, com 
lançamento na CCXP, maior 
evento de cultura pop da Amé-
rica Latina.

HQ 3
Com o adiamento do volume 
dedicado ao Louco, o selo terá 
cinco graphic novels em 2025. 
O que não é pouca coisa. Vale 
lembrar que o cerne das Graphic 
MSP, que são publicadas há 
mais de dez anos, é reimaginar 
os personagens do universo de 
Mauricio de Sousa (criador da 
Turma da Mônica) em edições 
com histórias fechadas e uma 
pegada mais madura.

PALA VELHO
No próximo dia 7 de junho, 
Guarapuava celebra a cultura 
gaúcha no município com a 
realização do 3º Festival de 
Dança Pala Velho, promovi-
do pela Prefeitura, por meio 
da Secretaria Municipal de 
Cultura (Secult). As inscrições 
estão abertas e podem ser 
feitas gratuitamente na Casa 
da Cultura (rua Alcione Bastos, 
1.821, Alto da XV), de segunda 
a sexta-feira, das 9h às 18h.

PALA VELHO 2
O evento será dividido em duas 
categorias: Mostra de Dança e 
Mostra de Gaiteiros. Na cate-
goria de dança, haverá apenas 
a modalidade de grupo, com 
liberdade de estilo musical. Já 
na categoria de gaiteiros, não 
haverá divisão. Cinco músicas 
serão tocadas simultaneamente 
pelos instrumentistas inscritos. 
O Pala Velho será no Centro de 
Eventos Cidade dos Lagos, com 
as apresentações ocorrendo por 
ordem de inscrição.

PPAAIINNEELL  DDOOSS  LLIIVVRROOSS..   Ou seja, de 3,64 milhões de livros vendidos no intervalo de 27/03 a 
23/04/2023, o comércio caiu para 3,28 milhões de 25/03 a 21/04/2024. É o que mostra a pesqui-
sa realizada pela Nielsen Book e divulgada pelo Sindicato Nacional dos Editores de Livro (Snel)

VENDAS NO VAREJO TÊM 
QUEDA DE 9,84%

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A venda de li-
vros no Bra-
sil sofreu 
queda de 
9,84%, na 

comparação do chama-
do período 04 de 2024 
com a mesma época em 
2023. É o que revela o 4º 
Painel de Varejo de Li-
vros no Brasil de 2024, 
pesquisa realizada pela 
Nielsen Book e divul-
gada pelo Sindicato Na-
cional dos Editores de 
Livro (Snel).

Ou seja, de 3,64 mi-
lhões de livros vendidos 
no intervalo de 27/03 a 
23/04/2023, o comércio 
caiu para 3,28 milhões 
de 25/03 a 21/04/2024.

No entanto, continua 
apresentando aumento 
de faturamento graças 
a um preço médio que 
subiu 14,38%, com um 
desconto médio menor 
de 5,70 p.p. em relação 
ao ano anterior. Um fa-
tor positivo que vale ser 
ressaltado é a bibliodi-
versidade de livros co-
mercializados que con-
tinua crescente, sendo 
4,56% neste período su-
perior ao 04T2023.

“A boa notícia vem do 

aumento da bibliodiver-
sidade: as editoras conti-
nuam apostando em novi-
dades, em novos títulos, o 
que demonstra a disposi-
ção do setor para enfren-
tar as quedas nas vendas”, 
explicou o presidente do 
Snel Dante Cid, via site 
da instituição.

No acumulado - 2023 
(02/01 a 23/04/2023) x 
2024 (01/01 a 21/04/2024) 
-, o ritmo é um pouco me-
nor, mas segue positivo 
em faturamento e nega-
tivo em volume. Do iní-
cio do ano até 21 de abril 
de 2024, foram vendidos 
16,76 milhões de livros, 
acumulando um fatura-
mento de R$ 898,66 mi-
lhões para o setor livrei-
ro. Já em 2023, o setor 
alcançava 17,54 milhões 
de livros comercializados 
e R$ 835,50 em receita. 
A alta no preço médio no 
período reflete no acumu-
lado também e ele segue 
com uma variação de 
12,55% no acumulado de 
2024.

Um fator a ser come-
morado pelo setor é a 
quantidade de ISBNs 
movimentadas em 2024, 
mostrando que o consu-
midor tem procurado o 
livro como um fonte de 
entretenimento e ele tem 

explorado as diversas 
opções que o mercado 
traz.

METODOLOGIA
O objetivo da cria-

ção do Painel é dar mais 
transparência à indús-
tria editorial brasileira. 
A iniciativa da parceria 
entre o Snel e a Niel-
sen disponibiliza para o 
setor dados atualizados 
que poderão contribuir 
nas tomadas de decisões 
por empresários de todos 
os portes.

Para a realização do 
Painel, os dados são co-
letados diretamente do 
“caixa” das livrarias, 
e-commerce e varejistas 
colaboradores. As infor-
mações são recebidas 
eletronicamente em for-
mato de banco de dados. 
Após o processamento, 
os dados são enviados 
online e atualizados se-
manalmente.

Nielsen Bookscan é o 
primeiro serviço de mo-
nitoramento de vendas 
de livros no mundo, pre-
sente em dez países, e o 
resultado de seu trabalho 
é um forte instrumento 
de decisão para as edi-
toras que trabalham com 
estes dados.

O Snel divulga o Pai-

nel das Vendas de Livros 
no Brasil a cada quatro 
semanas.

BIENAL
Maior festival de cul-

tura, literatura e entrete-
nimento do país, a Bienal 
do Livro Rio ocorrerá 
entre os dias 13 e 22 de 
junho de 2025 e será a 
principal atração do ca-
lendário do Rio Capital 
Mundial do Livro, títu-
lo formalizado à cidade 
do Rio de Janeiro pela 
UNESCO e pelo Comi-
tê Consultivo da Capital 
Mundial do Livro.

Esta é a primeira vez 
que uma cidade de lín-
gua portuguesa é nomea-
da Capital Mundial do 
Livro. Um dos princi-
pais diferenciais do Rio 
de Janeiro para esta con-
quista é a realização da 
Bienal do Livro Rio, que 
foi declarada pela Pre-
feitura do Rio Patrimô-
nio Cultural de Natureza 
Imaterial da cidade.

A edição passada, que 
comemorou 40 anos, foi 
histórica para a Bienal: 
recordes de vendas de 
livros e mais de 600 mil 
pessoas. (Reportagem: 
Cristiano Martinez e 
Snel; Foto: Ilustrativa/
Freepik)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Sextou e você continua no corre, peixinha? Esquenta não porque suas inicia-
tivas podem trazer bons resultados no lado material e profissional. Aproveite 
suas ideias criativas para se destacar no trabalho, mas não perca tempo ba-
tendo boca com quem tem diferenças. Tensões podem causar desânimo 
pela manhã e você pode se aborrecer com assuntos que não dependem 
apenas da sua boa vontade. 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Hoje os astros aconselham a ir devagar com o andor e controlar seus ímpetos 
para não sextar com dores de cabeça, consagrada! Logo pela manhã, con-
vém ajustar seus planos à realidade e administrar seu dinheiro com pulso firme, 
pois gastos impulsivos podem virar bola de neve. O céu também alerta que per-
rengues e chateações podem rolar no trabalho, portanto, é melhor ficar na sua, 
agir com discrição e fazer a sua parte sem esperar muito pela cooperação alheia.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Sextar, sextou, mas convém pegar mais leve, se poupar e manter distân-
cia de pessoas e situações que chateiam e geram estresse. Tensões estão 
previstas nas primeiras horas do dia e quem pode pagar o pato é a sua 
saúde, sobretudo o sistema nervoso.  O recado também vale para os inte-
resses profissionais e a vida familiar, que podem ser alvos de altos e baixos 
no período da manhã. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Vai suave na nave e procure ser mais realista, caranguejinha! Nem tudo pode 
caminhar de acordo com as suas expectativas e há risco de se deparar com 
imprevistos, limitações e chateações na parte da manhã. Ideia de viagem ou 
algo que deseja começar pode esbarrar em obstáculos e os contatos também 
vão ficar à mercê de tretas. Aguarde alegrias com amigos, admiradores e gra-
tas surpresas na pista.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Se já acordar pensando em gastar dinheiro, alto lá, leãozinho! A maré não es-
tará nada favorável para ir às compras, fazer contas novas e passar o cartão no 
crédito, portanto, controle sua grana com todo rigor. Convém ser mais pru-
dente e nem chegar perto de negociações e transações incertas e duvidosas, 
pois pode sair no prejuízo. Instabilidades também estão previstas nas relações 
em geral e há risco de desavenças no ambiente de trabalho.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Sextou, mas convém ir com calma na alma e controlar o seu lado tempe-
ramental pra ficar longe de bagacinha, bebê! Seu jeito tende a ficar mais 
crítico e exigente do que já é e há risco de semear atritos, portanto, seja 
mais tolerante e tenha tato para não provocar torta de climão com quem 
trabalha ou convive. A noite tem tudo para ser perfeita sem defeitos no 
romance e na paquera.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Diz aí como está o astral e o coração, librianjo? Se depender do céu, pode en-
frentar uma onda de desassossego logo cedo e não convém alimentar cismas 
e caraminholas. Procure se poupar, dê um basta nas preocupações e cuide 
com mais carinho do seu bemestar físico e emocional. No trabalho, talvez te-
nha que se empenhar um pouco mais para colocar tudo em ordem, mas evite 
se sobrecarregar, pois as responsabilidades vão pesar sobre seus ombros.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
A tão aguardada sexta chegou, bebê, mas as estrelas aconselham a ir de-
vagar nas primeiras horas da manhã e alertam que altos e baixos podem 
marcar presença em suas relações pessoais. Evite levar tudo a ferro e fogo 
e procure ser mais tolerante para não se estranhar com os outros, ainda 
mais os parentes. No trabalho, é melhor manter a rotina e fazer o que já 
estava programado, pois pode se enrolar se quiser abraçar várias tarefas.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Eita, bebê, a tão esperada sexta chegou, mas pelo visto não será nenhuma 
molezinha, ao menos na parte da manhã. Vai com calma na alma e conte até 
cem pra não perder a esportiva à toa, pois há risco de rasgar o verbo e falar 
umas verdades doloridas. Vigie a sinceridade pra não virar sincericídio e pense 
mil vezes antes de chutar o pau da barraca! Se está na pista, atração por al-
guém que encontra sempre vai aumentar.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Sextar, sextou, mas convém pegar leve e ficar bem esperta logo cedo, 
viu consagrada? Seu signo é do tipo prudente e ajuizado ao lidar com di-
nheiro, mas hoje não dá para colocar a mão no fogo e será preciso muito 
autocontrole para não abusar na gastança no período da manhã. Numa 
dessa, é melhor esconder o cartão e conferir as promoções mais tarde pra 
não cair em tentação.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Você já vai acordar com a energia em alta voltagem e terá muita determina-
ção para ir atrás do que ambiciona, minha consagrada! Saberá defender e 
agilizar seus interesses, mas nem tudo serão flores no período da manhã e 
pendengas antigas ou desavenças podem deixar seus nervos à flor da pele. 
Muita calma nessa hora para não se meter em perrengues mais sérios com 
quem convive ou então em rolos ou dívidas. 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Olha lá, bebê, o dia pode começar tenso e convém ficar de boa para não se 
irritar à toa. Há risco de desavenças e discussões logo cedo e os alertas soam 
mais alto no ambiente profissional e nos contatos com pessoas mais velhas 
e experientes.Pegue leve e procure ocupar seu tempo e sua energia com os 
assuntos e atividades de que mais gosta. Se está de olho em alguém, pode ir 
com tudo porque a conquista será gloriosa.
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Grupo de Viola Musa 
apresentou o espetáculo 
“Memórias de Violeiros” 
na noite de quarta-feira 
(15), no Teatro Munici-
pal Marina Karam Pri-
mak, em Guarapuava.

Esse evento foi via-
bilizado pela Lei Paulo 
Gustavo, através da Se-
cretaria Municipal de 
Cultura da Prefeitura de 

Guarapuava.
No repertório, clássi-

cos do cancioneiro po-
pular, como “Nuvem de 
lágrimas” e “O Menino 
da Porteira”.

A entrada do espetácu-
lo foi solidária, com doa-
ções de papel higiênico, 
sabonete líquido, sham-
poo, hidratante corporal, 
lenço umedecido, pasta 
de dente, escova de den-
te, fraldas geriátricas e 
óleo de girassol, que se-

rão destinadas ao S.O.S 
(Serviço de Obras So-
ciais) Airton Haenisch.

Todas as apresenta-
ções do Grupo de Viola 
Musa são filantrópicas. 
Segundo o responsável 
pelo projeto, Marcos Val-
le, os espetáculos solidá-
rios já eram realizados 
antes mesmo de serem 
contemplados com a Lei 
Paulo Gustavo.

“O grupo de viola 
Musa se originou em 

2016, com os alunos da 
Escola de Música Musa. 
Recebemos o convite da 
ACPAC (Associação de 
Estudo e Combate ao 
Câncer) para tocarmos em 
um jantar da instituição. 
Então, tocamos esse jan-
tar, e através desse even-
to veio outros convites. 
Memórias de um violeiro 
é uma narração cultural 
para relembrar o caboclo 
do sertão de todo o Bra-
sil. Esse projeto ajuda a 

deixar vivo a cultura de 
um povo, sem contar que 
esse projeto é com uma 
equipe muito grande, onde 
muita gente é beneficiada. 
Hoje, a vontade de realizar 
doações ficou muito mais 
forte, através do incentivo 
do governo federal à esfe-
ra municipal. Assim então 
mantemos as memórias de 
violeiros”, contou Marcos, 
via Secom. (Reportagem/
Foto: Cristiano Martinez, 
especial para CORREIO)

NOITE DE MEMÓRIAS SERTANEJAS EM GUARAPUAVA
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IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-

NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIRRO 
DOS ESTADOS, conten-
do 03 peças grandes, 
Rua Bahia,  463 -  próxi-
mo à Praça da Fé; para 
01 pessoa sem criança 
e sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409

CARROS

Vendo Towner,  em óti-
mo estado. R$ 8 mil .  
Tel.  (41) 9 8813-7956

DIVERSOS

Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo forno elétrico, 
novo. R$ 2 mil. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 

50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, RE-
BOTE E FURADEIRA 
HORIZONTAL PARA MAR-
CENARIA VALOR: R$ 
10.000,00 FONE: 99862- 
9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGI -
TAL MP3,  M57 AM/
FM,  entrada p /  05 
CDs,  Bivol t ,  02  Caix-

as  de Som.  VALOR: 
R$ 900,00 ,  sendo R$ 
500,00  de entrada e 
R$ 400,00  p /  20  d ias . 
FONE:  (42)  98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVA-
ÇÃO, FUNCIONADO 
PERFEITAMENTE. VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

EMPREGO

DIARISTA/ MENSALIS-
TA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍTIO 
NA CIDADE DE INÁCIO 
MARTINS, FALAR COM 
ANDRÉ. FONE: 99802 
2299
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU CAMAREIRA.
FONE: 98404-4077  OU  
99807-7633
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU DOMÉSTICA
FONE:  98403-0626 – 
ORLANDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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Um Hospital do Dente completo
para Guarapuava e região

Implantes | Próteses fixas | Lentes e facetas |
Clareamento | Limpezas e Restaurações | Ortodontia

Gustavo
Gonssatto

Gestor

Marina
Menegotto
Responsável
Técnica

Agende uma
avaliação

42 98886-2648

OdontoTop Guarapuava | CRO/PR 4941 | R.T.: Marina Menegotto | CRO/PR 30.101
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PPRROOGGRRAAMMAA.. Pioneiro no Brasil, o ecossistema envolve governo, universidades, empresas e sociedade civil, com participação ativa de 
pesquisadores de diversas áreas, inclusive de outros Estados. Isto, de acordo com o Programa, contribui para o fortalecimento de parcerias 
e ampliação de pesquisas em genética

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Em 2021, o 
Paraná se 
tornou sede 
de um ecos-
sistema de 

inovação voltado à pes-
quisa genética e inteli-
gência artificial, aplica-
das à saúde. Chamado 
de Vale do Genoma, a 
iniciativa foi instalada em 
Guarapuava como projeto 
com o intuito de estabele-
cer um polo de startups na 
área genômica, engloban-
do meio ambiente e agro-
pecuária.

Pioneiro no Brasil, 
o ecossistema envolve 
governo, universidades, 
empresas e sociedade 
civil, com participação 
ativa de pesquisadores 
de diversas áreas, inclu-
sive de outros Estados. 
Isto, de acordo com o 
Programa, contribui para 
o fortalecimento de par-
cerias e ampliação de 
pesquisas em genética. A 
ideia é prospectar novos 
parceiros empresariais, 
priorizando oportunida-
des de negócios inova-
dores e a contribuição 
para a competitividade 
do setor produtivo para-
naense.

Em 18 de abril de 
2023, em um encontro 
que reuniu centenas de 
pessoas, com destaque 
para especialistas reno-
mados em diversas áreas 

do conhecimento, inicia-
vam em Guarapuava as 
pesquisas do Programa 
Genomas Paraná. O mu-
nicípio é a primeira cida-
de do Estado a promover 
a coleta de amostras de 
DNA da população, em 
um projeto inovador e 
tecnológico. Ao todo, 
4.500 pessoas serão con-
vidadas a participar do 
projeto de pesquisa.

Recentemente o pro-
jeto completou um ano 
de implantação e os 
avanços prosseguem, 
conforme destaca o 
coordenador da inicia-
tiva, David Livingstone 
Alves Figueiredo.

“A pesquisa genô-
mica em larga escala, 
associada à inteligência 

artificial, é o início para 
a medicina de precisão, 
onde poderão ser elabo-
rados tratamentos mé-
dicos de acordo com as 
reais necessidades dos 
pacientes. No futuro, 
além da prevenção de 
doenças, os dados ge-
nômicos devem auxiliar 
na definição de terapêu-
ticas específicas, em di-
ferentes especialidades 
médicas. Neste sentido, 
Guarapuava e o Vale do 
Genoma devem despon-
tar com as iniciativas e 
investimentos que estão 
sendo feitos no setor. Os 
principais beneficiados 
são os moradores”, sub-
linha David.

O projeto Genomas 
Paraná é desenvolvido 

na cidade pelo Instituto 
para Pesquisa do Câncer 
de Guarapuava (IPEC), 
em uma parceria en-
tre governo do Estado, 
com aporte da Fundação 
Araucária e Secretaria 
da Ciência, Tecnologia e 
Ensino Superior (SETI), 
e apoio da Prefeitura, 
por meio das Secreta-
rias de Saúde e Ciência, 
Tecnologia e Inovação 
(CT&I).

“É motivo de orgu-
lho para todos nós de 
Guarapuava, sermos os 
primeiros a participar 
desse grande projeto. 
A pesquisa servirá para 
que nós, gestores públi-
cos, tracemos estratégias 
ainda mais assertivas 
para promover a saúde 

dos moradores e conso-
lidar nossa cidade como 
um polo de estudos em 
genética”, discorreu o 
prefeito Celso Góes.

PESQUISA DO 
CÂNCER

Seguindo a linha das 
pesquisas, com foco na 
luta contra o câncer, no 
último dia 8 de maio, 
Guarapuava deu mais 
um passo significativo. 
Na ocasião, o prefeito 
Celso Góes assinou o 
Termo de Fomento do 
Município com o IPEC, 
que liberou a quantia de 
um milhão de reais que 
serão usados nos proje-
tos. Em uma cerimônia 
marcada pela esperan-
ça e comprometimento, 

Góes frisou os bene-
fícios da parceria para 
toda a população.

“Esta iniciativa reflete 
o compromisso da Pre-
feitura com a atenção 
básica e a prevenção, 
beneficiando as futuras 
gerações”, afirmou o 
prefeito. Ele enfatizou a 
importância de investir 
em pesquisa como um 
fator determinante não 
apenas para o tratamen-
to, mas também para a 
prevenção e a cura do 
câncer, uma doença que 
afeta milhares de pes-
soas todos os anos no 
País: “Nosso objetivo 
não é apenas tratar o 
câncer quando ele sur-
ge. Nós vamos trabalhar 
incansavelmente para 
evitar que ele se desen-
volva. Investir em pes-
quisa como é o caso do 
Programa Genomas Pa-
raná, que tem nosso total 
apoio, é investir no futuro 
de nossa comunidade, é 
garantir que as próximas 
gerações tenham acesso a 
tratamentos mais eficazes 
e, quem sabe, até mesmo 
a uma cura definitiva para 
essa doença tão devasta-
dora. Estamos compro-
metidos em oferecer todo 
o suporte necessário para 
que iniciativas como esta 
possam prosperar e fa-
zer a diferença na vida 
de tantas pessoas”, de-
talhou Góes na ocasião. 
(Reportagem: Redação e 
Secom)

HÁ MAIS DE UM ANO, TINHA INÍCIO EM 
GUARAPUAVA O GENOMAS PARANÁ


